

## 戦争法案—広がった「違憲」論

7/15  
赤旗

安倍政権と与党が衆院採決強行を狙う戦争法案。しかし、国民の理解は広がらないばかりか、圧倒的多数の憲法学者、元内閣法制局長官、元最高裁判事から「憲法違反」と宣告され、反対世論は広がり続けています。国民的に「違憲」論が広がった背景や法案の危険な狙いについて

いて、全国憲法研究会代表の水島朝穂早稲田大学教授に聞きました。同研究会は、「日本国憲法を護る」ことを目的にうたう唯一の憲法研究者の学会です。明文改憲論が急になった1965年に創設されました。

聞き手・写真 中畠寅一、中川亮

早稻田大学教授(憲法学)  
全国憲法研究会代表

水島 朝穂さん

憲法学者が「この法案は憲法違反だ」と発言した時点から、一般新聞もよがよが「違憲」と言い出しました。世論調査でも、「違憲」が多数になっていきます。「違憲」という言葉がこんなに受け止められたことは、この数十年で初めてです。

か、直感の中には子どもが兵隊にとられるという感覚、あるいは米国によつた貧困層を対象にした“経済徴兵制”的問題につながるものもあるでしょう。憲法の解釈変更で違憲である集団的自衛権の行使を閣議決定し、それに沿った法案まで審議されている以上、徴兵制もいすれ解消の変更でやるのではと危機感が募るのは当然です。

「非戦闘地域」を撤廃するなど、拡大する戦死リスクを問われた安倍晋三首相は「すでに1800人の殉職自衛官がいる」と答弁しましたが、この説明には、「その中に一

人にとって戦死者はいらないに」という強い違和感を覺えたと思います。自衛隊法のたとえ、業務離脱罪や命令反抗罪について国外犯處罰規定を新設することも、入隊で宣誓した日の防衛の枠から逸脱して、適用は許されないものす。

焦点·論點

みずしま あさほ 1953年東京生まれ。広島大学助教授などを経て1996年から早稲田大学教授。全国憲法研究会(全国憲)代表。著書に『ライブ講義徹底分析! 団体の自衛権』(最新刊)など多数。

民間人を殺せば外交問題に発展します。ドイツがアフガンから撤退を決めたのは、ドイツ兵55人が戦死しただけではなく、「クンドゥスの悲劇」と呼ばれる事件で140人以上の民間人を殺してしまったことが大きいのです。

このように、武力紛争に入するといつことは、日本社会全体が「殺し殺される」当事者になっていくということ

中の、こわば立憲主義の心が動いた。憲法研究者の樋口陽一氏がこう「自由の下支えとしての憲法の条」から感嘆

ために、自衛隊がその役割を果たす。さらに米軍と協力しながら北アフリカから中東でIS討伐へと出て行く。そ

に武力行使ができるようにする  
ような維新の党的「対案」  
は、集団的自衛権行使を容認  
する政府案と本質は同じで、

しむに井 しかるを

「違憲」という言葉に急速  
感が広がったのは、こう  
したことに対する警戒感から  
くるべきがあります。

す。そこには年たて自衛隊の  
佐官クラスが常駐していくま  
す。

「自衛権が直轄攻撃を免る」で  
いなければなりません。従来  
の政府の自衛隊合意ラインの  
鍵の一つもそこです。でも、  
注意すべきは、「これは合意  
の個別的自衛権の範囲内だ」  
などとしていても、「日本が

うに が駆 すぐすと とも

になります。戦争とは自由充実に侵される状態です。

は当のアフリカに司令部を置かない。54のアフリカ諸国全てが拒否しているからで、アーヴィング・フリカ軍司令部は、ドイツの西部の都市に置かれています。

そ、そのような展開になつて  
きたことを忘れてはならませ  
ん。

問題で支

。決して自衛隊員だけの問題ではありません。

なると見て います。米国は地球全体を六つにわけ、太平洋軍、南方軍、歐州軍などそれを地域統合軍で世界を仕切っています。この中で米軍

せめぬあいの中で、日本が海外で武力行使できないようにしてきました。

# 立憲主義の心が動いた

日本国憲法の平和構想に異議を向かへ反するものです。

りません。  
いま求められてること  
は、日本の安全保障をめぐる  
理念や方針論の違いを超え  
て、安倍政権が昨年7月の閣  
議決定で突破した「専守防  
衛」ラインにまで引き戻すと  
いう一筋で共同する運動を広  
めていくことです。